

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2	25
Ultramar . . . . .	2	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10 id.

## Busca, buscando

Monsieur Emilio Zola está pasando un disgusto atroz.

*Ha anat á Roma y no ha vist al Papa.*

Así, tal como suena, no en sentido figurado, sino real y positivo.

No ha conseguido ver á Su Santidad, ni es probable que lo consiga, á pesar de sus empeños, á pesar de sus esfuerzos, á pesar de haber sido esa visita en proyecto uno de los principales motivos del viaje emprendido á la ciudad de los Césares y de los Papas.

El ilustre novelista, que tiene el buen cuidado de anunciar siempre á sus devotos el plan, el título y la tendencia de sus futuras novelas con uno ó dos años de anticipación, había dicho *urbi et orbe*:

«Voy á echar los cimientos de una obra monumental: se titulará *Roma* y versará exclusivamente sobre la gran ciudad histórica y papal. Siguiendo mi costumbre voy á estudiar el tema de cerca; me trasladaré á las márgenes del Tiber, recogeré documentos, apuntaré impresiones; veré cuanto hay que ver, incluso el Vaticano y por consiguiente al Papa.»

Tal vez con su bondad ingénita decía Zola para su fuero interno:—¡Qué alegrón no tendrá el Pontífice cuando sepa que voy á visitarle yo mismo, en persona, y le diga que en mi próxima novela le dedicará un capítulo... un hermoso capítulo digno de mí y de él!

Y sonriendo al pensar en la satisfacción que reinaria en el Vaticano, cuando él, Zola, atravesara sencillamente, como un simple mortal, los salones y cámaras y antecámaras de la gigantesca morada, repartiendo su bendición á los fieles, á los guardias palatinos, á los pajes, *camerieri*, gentiles hombres y cardenales respetuosos y emocionados, arregló su maleta, tomó el rápido y se plantó en la *Via Apia*, después de encargar á la prensa que no omitiera bajo pretexto alguno dar cuenta de su partida.

¡Oh, tremebunda desilusión!  
A las tres días de estancia en Roma sabía ya el autor de *Nana*, por conducto oficioso, pero auténtico, que aquello de obtener audiencia de León XIII y partir amistosamente con el Padre de los fieles y de huronar por su cámara no era posible.

—¡Cómo que no!—debió de exclamar el gran escritor altamente sorprendido y hasta escandalizado de aquel *non possumus* que le caía encima—¡no recibirme á mí! ¡á Zola!

Murmúrase que un *monsignore*, muy fino, muy atento, de cortésia exquisita y de parla dulce como las mieles del Himeto, trató de hacerle comprender al asombrado novelista, entre un diluvio de sonrisas y un derroche de eufemismos, que Su Santidad profesaba mucha, muchísima simpatía por todos los grandes escritores (y que Mr. Zola era uno de tantos), pero que en cuanto á otorgarle audiencia, no sería posible hasta que hubiese transcurrido un quinquenio... ó des.

—¡Cerrarme á mí las puertas del Vaticano, como si fuera las de la Academia francesa!—dicen que exclamó Zola estupefacto—pues, señor, no lo comprendo.

Murmúrase también que un compatriota del famoso autor trató de hacérselo comprender con menos perifrasis, y que le dijo poco más ó menos.

«Querido amigo: no es tan sólo la campanada que habéis dado con *Loures* lo que os veda la entrada en la Cámara pontifical; no es tampoco el naturalismo demasiado vivo que campea en ciertas páginas vuestras, lo que constituye el mayor obstáculo: hay algo más que eso.

«Vos tenéis sin duda un talento inmenso, colosal: poseéis admirablemente el arte de escribir, pero poseéis también, y en grado quizás excesivo, el arte del reclamo. Sois un gran novelista, pero sois igualmente un gran *Bar-num*, buscando sin cesar y por todos los medios el trompeteo de vuestras obras presentes, pasadas y futuras, el bombo estruendoso de vuestra fama y de vuestro nombre. Es indudable que tanto trompeteo y tanto bombo han contribuido poderosamente á que el público hiciese justicia á vuestro mérito; pero si el sistema ofrece sus ventajas, presenta también inconvenientes. Con el laudable objeto de asegurar el éxito de vuestro próximo volumen habéis empezado á agujonear la curiosidad pública, haciendo pregonar por la prensa francesa y hasta por las extranjeras que veníais á Roma para reunir materiales. Uno de estos materiales debía consistir en vuestra cacareada visita al Papa; pero León XIII no quiere serviros de material, de documento humano;

ni quiere tampoco serviros de reclamo, en lo cual entiendo que hace muy bien.»

No sé lo que contestaría el escritor francés, pero dudo mucho que quedara resignado y convencido.

Y puesto que de Zola he hablado hoy y que aludí á su afán de reclamo, voy á concluir citando una ingeniosa frase de un crítico parisiense que el otro día le echaba en cara el «empeño de ocupar continuamente al público de su personalidad.»

«Mr. Zola—decía el crítico en cuestión—está atacado de *Narcisismo*; tiene una hipertrofia del yo.»

JUAN BUSCÓN.

## Fuera de España

Rusia é Inglaterra.—La crisis alemana: su pretendida explicación

En el discurso que ha pronunciado lord Rosebery en el banquete de *Guildhall* ha hablado de política exterior y especialmente de los buenos deseos que la Gran Bretaña siente de ver terminadas cuanto antes las hostilidades «que hace ya harto tiempo que duran», entre Japón y China. Ha expresado también la esperanza de Rusia «que tiene iguales intereses que Inglaterra en el Extremo Oriente», querrá ayudar á la obra de pacificación, beneficiosa para todos.

No tendrían sino relativa importancia esas declaraciones, á no ser por la rotunda afirmación de que «Rusia tiene iguales intereses que Inglaterra en las costas del Pacífico.» Esa afirmación la recogen los diarios franceses y belgas, y en ella hacen hincapié para demostrar que Inglaterra, ha depuesto, desde la muerte de Alejandro III, toda la energía que antes parecía sentir por Rusia y busca ahora su amistad olvidando la rivalidad que ha sentido hacia ella desde que en tiempos de Alejandro II los rusos adelantaron mucho terreno en Asia tomando los primeros pasos del camino terrestre que conduce á la India. Se fijan también en que lord Rosebery ha pronunciado palabras muy amistosas refiriéndose á Francia, y en que la prensa inglesa ha hecho casi la competencia á la de París en cuanto á elogios del difunto Emperador y acerca de las esperanzas que el advenimiento de un Czar joven y muy inteligentísimo.

De todo ello deducen los que profetizan lo porvenir que Inglaterra debe saber á punto fijo que Nicolás II, antes que dedicarse á ensanchar los límites, ya desmesurados, de su imperio, empleará toda su actividad á desarrollar los recursos enormes con que dentro de su territorio cuenta Rusia, y á calmar de una manera definitiva la agitación que no ha cesado de reinar en Moscovia desde que los nihilistas cometieron los atentados que todo el mundo conoce. Siendo esto así, se comprende que Inglaterra, libre de todo temor de un ataque eventual de la India, tenga interés en vivir en buena armonía con Rusia, lo que, por otra parte, le asegura mayor benevolencia de Francia para tratar de todas aquellas cuestiones coloniales que traen divididos á los Gabinetes de Londres y París.

Todo parece, pues, que marcha del mejor modo posible tocante á la secular enemistad entre Inglaterra y Rusia. Avenidas para aconsejar y quizá para imponer la paz á las naciones orientales no es difícil que luego continúen unidas como no hab un estado hasta aquí. Esto es lo que duele precisamente á los franceses, siquiera nolo confiesen de un modo claro. Pero delo que el pensamiento está lleno hablan alguna vez los labios, y se advierte que, á pesar de las afirmaciones que hacen los diarios de París acerca de la futura política del Czar, no están los colegas muy seguros de lo que dicen, y temen que si la diplomacia inglesa se mezcla en sus relaciones con Rusia, aunque sea con buen propósito aparente, es muy posible que se lleve la trampa esa amistad sellada en Cronstad y en Tolón ratificada. A simple vista se advierte la importancia que tiene para Francia y para toda Europa un cambio radical en la política exterior de Rusia. Y por ello es sin duda grande la embozada inquietud que esas inesperadas simpatías de Inglaterra por Nicolás II producen en Francia.

Terminada la crisis alemana, empiezan ahora á cundir los comentarios acerca de su alcance y de las causas que la produjeron. Nombrado ministro de Justicia el señor Koch, administrador de la *Reichsbank*, en sustitución del señor Schelling y cerrada así de un modo definitivo la crisis, todo el mundo se pregunta el porqué de la retirada del conde de Caprivi. Las explicaciones, aunque poco claras, son numerosas. Una de las que ha corrido, aunque no muy verosímil, es la que da el *Vorwoertz*, periódico oficial del partido socialista. Afirma que el conde de Caprivi ha sido víctima de una bien urdida intriga palaciega; que el señor Lucanus, jefe del gabinete particular del Emperador, confirió con el ex-canciller y que las palabras de éste, transmitidas al soberano variando el sentido que aquel les había dado, fueron tomadas por Guillermo II como una crítica de su propia política. Entonces fué cuando afirmó su voluntad de proponer medidas excepcionales contra los socialistas, y como sabía ya de antemano que el general Caprivi se negaría á sostenerlas de ahí que provocara su dimisión sin pedirselo de un modo recto. Como indicio de que á su juicio esa crisis dista mucho de estar terminada, cita el hecho de haber encomendado la cartera de Justicia al señor Koch, que más bien parece indicado para la de Hacienda. El *Vorwoertz*, dice que esto prueba que nadie ha querido aceptar la sucesión del señor Schelling, temiendo que sea cuestión de poco tiempo el nuevo ministerio.

Aunque la explicación viene de un diario socialista, algunos periódicos de Inglaterra y de Francia la aceptan por buena, prediciendo que, deshecho el error, volverá el señor Caprivi al poder, lo cual no parece muy probable.

## El ferrocarril transiberiano

Conferencia del descubridor Nordenskjöld.—Importancia de la nueva vía.—Descripción del terreno.—Opinión de M. Metz.—Ventajas de esta línea férrea.

El famoso descubridor Nordenskjöld ha dado una conferencia en Stockolmo acerca del camino de hierro que los rusos construyen á través de la Siberia.

En opinión del célebre sabio, la importancia de aquella vía es extraordinaria, no sólo para Siberia y para Rusia, sino para la humanidad, entera, á causa de la analogía que hay entre Siberia y los Estados Unidos de América del Norte, tanto desde el punto de vista de la Naturaleza, como de las condiciones de desarrollo económico.

En la parte septentrional de ambas regiones hay espacios desiertos y despoblados, rebeldes á todo cultivo, por consecuencia de los rigores del clima. Sin embargo, se encuentran comarcas cubiertas de bosques, que se extienden hasta el Océano Glacial. Tanto en América como Asia, las grandes selvas cubren todo el espacio que atraviesa los dos continentes en dirección al Sur, á partir de la región boreal inhospitalaria que se acaba de mencionar.

El bosque siberiano es el más vasto que existe en el mundo. Hacia el Mediodía, la región de árboles se aclara y se metamorfosea en una inmensa planicie, cuyo suelo, recalentado por el sol de primavera, se cubre de una magnífica alfombra de yerbas y de flores. Aquella estepa es también la región laborable más extensa de todo el universo. Sin abonos y con cantidad de trabajo insignificante se podrán conseguir durante mucho tiempo abundantes cosechas, gracias á las admirables condiciones de aquel suelo.

País tan fértil no está habitado, y su vida económica no podrá adquirir desenvolvimiento hasta que su población esté en condiciones de establecer el cambio de sus productos agrícolas y forestales.

Este resultado no se logrará sino con la terminación del gran camino de hierro que se construye actualmente.

Además de esta opinión autorizada, se cuenta la de M. Metz, contenida en una Memoria presentada á la Sociedad de Fomento de la Marina mercante.

En ella se demuestra, con datos numéricos, la importancia práctica de la mencionada vía férrea.

China, Japón y Australia están interesadas en la construcción de la obra, tanto como las potencias de Europa.

Si se establecen trenes directos entre Moscov y Wladivostok con una marcha de 35 verstas (37 kilómetros por hora) y la distancia se recorrerá en once días. Agreguense los dos días y medio que son necesarios para ir de Londres á Moscov, y si se considera que hay 600 milla

—Por la santa cruz! interrumpió el barón, no hay necesidad de tantas indagaciones ni señales para reconocer á mi halconero Godofredo; basta con mirarle; su persona no ha sufrido el menor cambio, y en estos diez años, á pesar de los duros trabajos que debe haber pasado, su fisonomía no se ha envejecido.... Quizá caiste prisionero en manos de los españoles ó de los ingleses, y hasta ahora no has podido recobrar la libertad: ¿lo he adivinado? Pero, preguntó otra vez, ¿cómo has podido penetrar dentro del castillo cuando ni un ratoncillo sería capaz de entrar en Chatillón sin permiso de esos malditos franceses?... Y además ¿cómo es que te encuentras en la capilla? ¿Qué hacías aquí? ¿De donde proceden esos cánticos que hemos oído hace poco y que tanto nos han sorprendido?

Godofredo permaneció impasible.  
—Señor de Chatillón, dijo al fin, no he venido aquí para hablar de mí, sino para tratar de vuestra salvación.... Mi misión puede ser larga y difícil, y por lo mismo quiero empezar á desempeñarla cuanto antes.

—Tu misión! mi salvación! repitió el barón sumamente admirado. No debes ignorar, buen halconero, los peligros que me cercan en este momento ¿y hablas de salvarme?

—Al menos lo probaré y confío en que el Todopoderoso me dispensará tal vez la gracia de conseguirlo.

lentamente descendiendo las gradas como para esperarle.

El desconocido parecía tener á corta diferencia la misma edad del barón, pero carecía del vigor varonil y de la imponente altivez que se notaba en el rostro del señor de Chatillón. Su cuerpo, al con rario, era flaco y huesoso, y su fisonomía pálida y austera; sus ojos despedían una brillantez extraordinaria como si sus pupilas fuesen de fuego, y cualquiera hubiese dicho que era el espíritu divino brillando en la persona de un mortal. Su traje se componía de un ropaje negro y de una esclavina de paño burdo sembrada de conchas; de su cintura colgaba un largo rosario. Contrastando con sus vestidos, que indicaban que acababa de cumplir alguna peregrinación, su mano izquierda estaba metida en uno de estos guantes de gamuza gris como los que usaban entonces los halconeros de profesión, mientras que en su dorso se veía un zurrón de halconero de terciopelo, en cuyo tahalí estaban bordadas las armas de Chatillón.

Apenas el barón fijó su vista en este personaje misterioso, todos los demás sentimientos se trocaron en una gran sorpresa.

—Godofredo! mi fiel Godofredo! exclamó el barón

Aquel á quien llamara Godofredo no respondió, pero señalándole con una mano el altar le indicaba con la otra que se arrojase. El señor

marítimas de Wladivostok y Magasaki y 1.000 millas desde el gran puerto del extremo oriental de Rusia hasta Vassonuga, se deducirá que el correo y los viajeros llegarán á China, por aquel camino, en diez y siete días y al Japón en diez y seis.

Tomando el camino más corto á través del Atlántico, del Canadá y del Pacífico (12.800 millas marítimas), el correo y los viajeros llegarán hoy de Inglaterra al Japón en veintiocho días, y á China en treinta y uno, resultando que el ferrocarril transiberiano acortará casi en la mitad el trayecto entre Europa, China y el Japón.

La población de estos dos últimos países, contando la de Corea, es de 460 millones de habitantes, y el movimiento comercial de aquéllos se calcula en unos 500 millones de rublos de oro (1.750 millones de pesetas), por más que el comercio no alcance todavía un desarrollo considerable. Júzguese por estos datos de la importancia de la vía férrea en construcción.

M. Metz manifestó el deseo de que esta gran arteria universal quede en manos de Rusia únicamente, y propuso el pensamiento de completarla con un enlace que la lleve á la costa murmana. De este modo, el Océano Pacífico se uniría al Glacial en un punto abierto al tráfico de todas las naciones durante la mayor parte del año, con lo que podría dirigirse hácia allí el movimiento de mercancías de tránsito para el Extremo Oriente.

### Un cabello de Mahoma

Una desgracia inmensa, irreparable, aqueja á los hijos del Profeta, que en vano dirigen preces á Allah, porque se digna sacarles del terrible trance en que se hallan. Un cabello, el último que existía de la barba de Mahoma ha desaparecido y con él la riquísima cajita que le encerraba, detalle que explica hasta cierto punto tan sensible extravío. Nadie ignora, ciertamente, que la barba es tenida en gran estimación por los musulmanes, que consideran como uno de sus principales deberes llevar una barba larga, á modo de ermitaño.

Sin duda los hijos del Profeta andan mal de Figaros, y dejan crecer su barba por no haber quien la afeite, como hacen los oficiales franceses en África y los misioneros.

Pero volviendo á la cuestión que tanto preocupa hoy á los mahometanos, séanos permitido hacer un poco de historia:

La tradición refiere que Mahoma poseía una hermosa barba, que sus discípulos besaban respetuosamente, y que el mismo Profeta acariciando, por casualidad, algún largo cabello se desprendía de la rizada barba de Mahoma, sus discípulos se disputaban encarnizadamente el honor de recoger tan precioso despojo, y lo conservaban como un tesoro sagrado.

El tiempo, que destruye ciudades enteras, ¿había de respetar una cosa tan frágil como un cabello? Sin que pueda darse una explicación precisa, el caso es que las veneradas hebras de la barba del Profeta han ido desapareciendo una á una, y hoy se lamenta la pérdida de la última de dichas reliquias.

El año 1445 de la Egira, 1723 de la era cristiana, habíase depositado y encerrado en soberbia caja de oro el último cabello que se reconocía por haber pertenecido al Profeta, colocándolo en un monumento elevado en Cud-dapah, provincia de Balaghag. La tapa de la preciosa caja era de cristal con pequeños agujeros, y á fin de que el sagrado cabello flotase y se le pudiese ver mejor se echaba una peque-

ña cantidad de agua por dichos agujeros todos los años en un día fijo, que señalaba una famosa peregrinación.

A consecuencia de guerras y de sitios, el sagrado cabello fué trasladado por HayderAli á otra ciudad hoy propiedad de los ingleses y menos afortunada que la precedente, pues en ella ha desaparecido tan interesante reliquia. No ha sido posible, por más pesquisas que se han hecho, averiguar el último residuo de la barba del Profeta. La circunstancia de hallarse encerrado en una caja de oro, he hecho aun más tentador el robo, pues si el ladrón era un fanático discípulo de Mahoma, el respeto debido á su maestro haríale desear un estuche digno del preciado tesoro, y ninguno mejor que el que ya tenía; y si, por el contrario, era incrédulo, su codicia haríale apropiarse del oro y de las pedrerías, sin preocuparse para nada del cabello, que probablemente sería arrojado al viento.

### El suicidio de la Emperatriz

Nuestro corresponsal telegrafió oportunamente la tragedia que se había desarrollado en el palacio imperial de la China y dió cuenta de cómo el joven soberano había pegado un bofetón á su esposa, y ésta, no pudiendo sufrir tanta afrenta, se había suicidado tomando un veneno.

Esta tragedia imperial envuelve toda una historia de amor y de despecho.

¿Quién es ella, es decir, la promovedora del drama? Ya se supone que no es la desdichada emperatriz.

Es el caso que el emperador, no obstante su soberanía, se casó á disgusto y por la fuerza.

El libro de ritos chino determina que cuando el príncipe que ocupa el trono del dragón llega á la edad de tomar esposa, se reúnan en el palacio imperial las jóvenes núbiles de las familias de la primera nobleza de Manchuria para que puedan ser examinadas con arreglo á sus méritos, y el monarca pueda hacer la elección.

Desgraciadamente, cuando se verificó la convocatoria en el presente reinado, el joven emperador tenía ya hecha su elección. Los hechizos de la hija de un alto funcionario de la corte le habían trastornado el seso. Kuangsu estaba perdidamente enamorado de ella, como se suele estar en el primer amor, y su resolución de hacer á la dama de sus pensamientos su esposa número uno era irrevocable. Es más, hombre previsor, no obstante sus pocos años, el emperador también tenía en cuenta el segundo hueco de su corazón, y para el puesto de esposa número dos había designado allá en su fuero interno á otra chinita de la corte de no mal parecer, ni mucho menos, con arreglo á la estética al uso en el Celeste Imperio.

Pero llegó mamá, una mamá adoptiva por más señas, y tía por parentesco carnal, la terrible Tsu-Hi, que ha sostenido con mano de hierro el cetro durante la minoría del emperador, ejerciendo el cargo la emperatriz regente, y sin hacer caso de los amores de su sobrino é hijo adoptivo, ni de la dignidad imperial de éste, le dijo que no había más remedio que casarse con quien ella dijese.

La novia preparada por la regente era una sobrina suya, hija de su hermano menor, toda una princesa; pero era muy desgraciada en cuanto á físico.

El pobre emperador resistió, pateó, lloró. Todo fué inútil. No tuvo más remedio que su-

cumbir, tal vez persuadido por algún soplamocos de su tía.

Kuangsu se casó con su prima la fea, la pobre princesa Yehonala; pero juró vengarse.

Ya se ha visto cómo ha cumplido su juramento.

### Periódico para mujeres

En Bostón su publica hace tiempo un periódico titulado *Ella*, en el cual aparecen noticias sólo concernientes al bello sexo. No se habla en él nunca del sexo fuerte, y si algo que de los hombres trata sale de vez en cuando, es para atacarnos de mala manera. Los anuncios de la cuarta plana son interesantes no más para las mujeres, ya que sólo anuncian fábricas de corsés, de medias, de cintas, de perfumería, etc., etc.

La empresa comercial é industrial del periódico está constituida también sólo por mujeres y la redacción la forman sólo señoras, dirigidas por una *directora*.

He aquí una estadística que debe ocupar un lugar en el antedicho periódico.

Demuestra dicha estadística que la belleza femenina no acaba á los 25 ó 30 años como aseguran las mujeres que de está edad no han pasado.

La belleza de la mujer—á juicio del autor—llega á su mayor esplendor sólo entre los 30 y 40 años.

Y ahí van de ello ejemplos que se encuentran en la historia:

Elena, la mujer de Menelao, tenía 40 años cuando infamó el corazón del pobre Paris. Asparia tenía 36 cuando se casó con Pericles; Cleopatra tenía también 36 años cuando por vez primera la vió Antonio; Enrique I tenía 18 años menos que la hermosa Diana de Poitiers que contaba 37.

A 40 años la reina Ana de Austria, mujer de Luis XIII, era considerada como la mujer más hermosa de Europa; Mme. de Maintenon tenía 43 cuando Luis XIV hizo por ella tantas locuras; Mlle. Mars conservaba todas sus gracias á 45 años, y Mme. Recamier obtuvo sus mayores triunfos entre los 30 y 50 años.

Así, pues, como la fruta, la belleza femenil debe ser ya madura.

Y ahí van también, por si quiere aprovechar el periódico femenino, algunas máximas acerca del matrimonio.

El matrimonio es cosa tan grave, que se necesita pensar toda la vida antes de decidirse á casarse.

Un hombre sin mujer, es un caballo sin bridas; una mujer sin marido es un barco sin timón.

Si los hombres llevarán al matrimonio la décima parte de la paciencia que usan en sus relaciones ilícitas, nunca se divorciaría nadie.

Cuando se es joven no es tiempo de casarse; cuando se es viejo tampoco. El tiempo intermedio se necesita para reflexionar.

Se nos estudia tres semanas; se nos ama tres meses; se disputa tres años, y se nos tolera treinta y luego los hijos empiezan la misma historia.

El que casa á sus hijos hace bien; el que no los casa hace mejor.

### POR CORREO

Paris 13.—La proposición hecha por los Estados Unidos á la China y al Japón ofreciéndose como árbitro para concertar la paz

entre las dos naciones beligerantes la cual fué adoptada en Consejo de ministros, está basada en el artículo primero del tratado de 1848, que promete á la China emplear sus buenos oficios si las relaciones del Imperio Celeste con otras naciones hacían necesaria la mediación de los Estados Unidos.

En este sentido se expresa una nota de M. Cleveland dirigida á las potencias que pueden intervenir entre la China y el Japón, y así se le notificó igualmente al ministro de la China en la república norteamericana.

A última hora se decía anoche que el Mikado ha pedido á M. Cleveland que amplie su proposición para conocer los términos en que pudiesen ajustarse los preliminares de la paz.

Créese no obstante que el Japón se propone dar largas á estas negociaciones, mientras sus ejércitos avanzan hacia el interior de la China y consiguen la ocupación de Pekin.

El gobierno chino ha solicitado nuevamente de los representantes de la Gran Bretaña, Alemania, Francia y Estados Unidos, que intercedan cerca del Japón, rogándole que suspenda las hostilidades mientras se concierta un tratado de paz que la China está dispuesta á aceptar, sean cuales fueren las condiciones que le imponga el vencedor.

Los representantes extranjeros siguen aconsejando á la China que negocie directamente con el Mikado para tratar la paz.

El emperador Kuang-su ha notificado á los embajadores de las potencias que desea conferenciar con ellos antes de abandonar á Pekin.

Créese que hoy se habrá verificado dicha entrevista.

Las noticias de la guerra anuncian nuevos desastres para las armas de la China.

Un despacho de Shanghai dice que los japoneses se han apoderado de Port-Arthur, sin que los defensores de la plaza opusieran gran resistencia. Cuando los sitiadores se preparaban al asalto, los sitiados huyeron á la desbandada, incluso el general gobernador y su estado mayor, que se embarcaron en el puerto, buscando su salvación en la fuga.

Paris 13.—Los embajadores de las potencias acreditadas en San Petersburgo han recibido una circular del ministro de Negocios Extranjeros, declarando que Nicolás II se propone seguir la misma política que el emperador su padre, para el mantenimiento de la paz y la tranquilidad general.

Esta declaración ha producido el mejor efecto en Francia, como la producirá indudablemente en toda Europa.

Paris 13.—Dice el *Journal des Debats* que la Memoria suscrita por el presidente de la comisión permanente de valoración de Aduanas, Mr. Picaud, señala el hecho capital de un quebranto enorme en el comercio exterior especial de Francia.

Este comercio que sumó en 1893 un valor total de 7.090.000 había alcanzado en 1892 7.649.000.000.

La memoria es una condenación de la escuela proteccionista.

Paris 13.—La sesión de la Cámara ha tenido hoy interés excepcional por tener que oír las comunicaciones del Gobierno sobre los acontecimientos de Madagascar.

Mr. de Boissy d'Anglas explica su interpelación, pidiendo al Gobierno que ponga al Parlamento al corriente de lo que sucede.

Contesta el ministro de Negocios Extranjeros, Mr. Hanotaux.

Explica la situación á que se ha llegado, por la negativa de los hovas á reconocer las estipulaciones del tratado de 1885, que reconoce el protectorado de la República Francesa sobre Madagascar, tratado de que tienen acta todas las potencias.

Después de la repetición de esta negativa, á las intimaciones del representante extraordinario en misión, Mr. La Myre de Uders es absolutamente necesaria una expedición militar que haga respetar allí los derechos de Francia, burlados gratuitamente.

El ministro de la Guerra pide entonces á la Cámara que autorice el envío de un cuerpo expedicionario á Madagascar. Comprenderá 15.000 hombres, y lo mandará el general Duchesne. Para los gastos de la expedición pide el ministro de la Guerra un crédito de sesenta y cinco millones de francos, que conceptúa suficientes.

La Cámara acuerda que la concesión del crédito pase á la comisión.

El presidente del Consejo, M. Dupuy, se adhiere á que la comisión estudie el asunto, para que la Cámara pueda examinar detenidamente la cuestión en toda su integridad, ya que las operaciones no podrán llevarse á cabo hasta que venga la estación favorable.

—Por 52 votos contra 18, la Cámara concede un crédito de 120.000 francos que el Gobierno pedía con urgencia para los gastos de la embajada extraordinaria que salió para San Petersburgo á representar la República francesa en los funerales del czar.

### Mercados

Paris 13.—Botizaciones en los mercados de Amberes. Cafés. Rio nº 7. fr. 92'25 Hamburgo. Azúcares: 88. » 9'62

de Chatillón obedeció maquinalmente. Después de haber murmurado una corta oración se levantó y quiso hablar; empero el hombre de la capilla, creyendo sin duda que el lugar era poco á propósito para una conversación profana, se dirigió con paso grave hácia la puerta de la iglesia. El barón se siguió subyugado por una autoridad que no podía explicar. Así que estuvieron en el patio el desconocido dijo con voz vibrante:

—Señor de Chatillón, mi señor y mi amo, os saludo.

—Godofredo! el halconero Godofredo? exclamó á su vez el padre Benedicto examinando al recién llegado á la claridad de la luna. Gran Dios! ¿es posible que los muertos salgan de la tumba?

—No debemos dudar de que Godofredo vive, dijo el barón con tono afectuoso, puesto que le tenemos delante... Pero ¿cómo es que se encuentra en el castillo? ¿Cómo ha podido entrar aquí estando estrechamente cercados? ¿Por qué no me han participado su regreso? Esto me trastorna el juicio.

El halconero permanecía mudo en tanto que una sonrisa de melancólico desden asomaba en sus labios.

—Hablad, Godofredo, repuso el capellan, impresionado aun con la idea de una intervención sobrenatural. ¿Con que nos volvéis á ver

después de diez años de ausencia? Sin embargo, Arquibaldo, el escudero de monseñor, que hizo en compañía vuestra la peregrinación á Santiago de Galicia, nos aseguró mil veces que os había visto perecer ahogado al pasar un río en España, y yo mismo he rezado un gran número de misas por el reposo de vuestra alma.

—Con efecto, prosiguió el barón, Arquibaldo afirmaba que te había visto morir, mi querido halconero; y cada vez que hablaba de tí sus ojos se arrasaban de lágrimas... ¿Por qué milagro lograste salvarte?

—El que tiene en su mano la suerte de los hombres, replicó Godofredo con su voz penetrante, puede salvar y perder con la misma facilidad, y sabe preservar á quien le place del agua, del fuego y de las armas mortíferas... Un soplo de su boca basta para apagar la luz de la vida humana.

El capellan no decía una palabra, en tanto que en su interior se abriganaban ciertas dudas que la mirada penetrante del halconero supo descubrir perfectamente.

—Padre Benedicto, repuso Godofredo, ¿queréis que os repita las últimas palabras que pronuncié al despedirme de vos hace diez años? Habiéndome dicho que consultarais los astros para saber noticias de mí os respondí: «Padre mio, dejad en paz los astros y rogad por mí»

—Es verdad! es verdad! exclamó el religioso, y sin embargo...

Petróleo . . . . .	4'95
Magdeburgo. Azúcares. 88° . . . . .	9'60
Burdeos. Cacaos . . . . .	88'50
Buenos Aires Cambio del oro . . . . .	358'00

## NOTICIAS

### De las Provincias:

La fuerza de la Guardia civil sorprendió hace tres días en Concentaina (Alicante) una partida de juegos prohibidos. Detuvo á 25 jugadores y se incautó de cuatro navajas, un revólver y dos facas.

Telegrafian de Córdoba diciendo que en Pueblo Nuevo, un hijo desnaturalizado agredió con un cuchillo á su padre, resultando gravemente herida la madre en el ojo izquierdo, por haberse interpuesto entre aquéllos.

Florencio Consuegra, que así se llama el agresor, ha sido puesto á disposición del Juzgado de instrucción.

Al tomar posesión de la presidencia de la Diputación provincial de Zamora D. Fabriciano Cid, su primer acto fué el de renunciar las 5.009 pesetas que en concepto de gastos de representación venia cobrando al anterior presidente, afiliado al partido conservador.

Según comunica al ministerio de Estado el cónsul de España en Kingston, el Gobierno de aquella colonia advierte que los buques que lleguen cargados de fango ó arena como lastre, quedarán sujetos á cuarentena.

Este aviso interesa al comercio español, y especialmente á las procedencias de los puertos de Valencia y Puerto Rico.

En todas las provincias las autoridades y los subdelegados están reclamando á los médicos sus títulos profesionales y sus patentes contributivas, entregando á los tribunales, á los efectos del Código penal, los que carecen de título ó de autorización para el ejercicio de la medicina, aunque se hayan provisto de patente. La campaña contra los intrusos se está realizando con diligencia y con acierto.

Al marchar de Logrono á París la eminente diva Emma Nevada, pidió la cuenta de su hospedaje y el de su familia, y parece ser que el fondista no tuvo en cuenta el gasto hecho, sino que fundándose en lo mucho que gana tan celebrada actriz, le presentó la cuenta del *Gran Capitán*. Esto dió lugar á curiosos incidentes, y en el asunto interviene el Juzgado.

### De la Capital:

Habiéndose rescindido el contrato de arrendamiento de leñas bajas en el monte de San Martín de Alcudia con Juan Alemany Pascual, el día 8 del próximo mes de Diciembre tendrá efecto la subasta de toda la leña baja existente en cuatro tronzones, bajo el tipo de 851 pesetas anuales.

La roza se verificará á flor de tierra y el aprovechamiento durará cuatro años, durante los cuales deberá recorrerse toda la superficie de los cuatro tronzones previamente señalados, por orden correlativo, cuyos límites se expresarán en la licencia que expida la Jefatura del distrito, para su aprovechamiento en cada uno de los cuatro años referidos, quedando terminantemente prohibida la poda de árbol alguno, cualquiera sea su especie y edad.

Necesitándose para cubrir las atenciones del Hospital Militar de esta plaza adquirir gallinas, pollos, leche, huevos, vino, garbanzos, tocino, manteca, arroz, pasta para sopa, aceite y carbón, para el consumo durante el próximo mes de Diciembre, se señala el día 30 del presente á las once de la mañana para que las personas que lo deseen puedan presentar proposiciones en el expresado establecimiento, con muestras de los artículos que se propongan suministrar, los cuales han de reunir condiciones de buena calidad.

En la calle del Sitjar se construye una acequia de desagüe, la cual irá á empalmar con la que ya existe en la de la Concepción.

Con esta mejora el servicio de alcantarillado de aquella barriada contará con un nuevo factor.

Leemos en el *Católico Balear* que anteañoche se reunieron en el local de su Colegio los abogados de esta capital, con objeto de informar acerca del proyecto de bases planteado por el Sr. Capdepón, sobre las reformas de las leyes orgánica del poder judicial y de enjuiciamiento civil.

Pasado mañana en el Circolo de Obreros Católicos, se inaugurará la serie de funciones dramáticas que durante la temporada de invierno se propone dar la cátedra de aficionados de aquella sociedad.

Según noticias, el nuevo itinerio de correos no empezará á regir hasta la semana próxima.

El tribunal que ha de juzgar los ejercicios de oposición á escuelas públicas de niños vacantes en estas islas se compondrá de los señores siguientes:

Presidente.—D. León Carnicer, catedrático del Instituto.

Vocal.—D. Magín Verdaguer, idem.  
Idem.—D. Sebastián Font, Director de la Escuela Normal.

Idem.—D. Pedro Gamundí, Maestro de escuela Pública.

Idem.—D. Antonio Umbert Vila idem.

Suplente.—D. Andrés Morey, Profesor de Escuela Normal.

Idem.—D. Lorenzo Rodríguez, Maestro de Escuela Pública.

El tribunal para la escuela de niñas estará constituido con los profesores siguientes:

Presidente.—D. Joaquín Botia, catedrático del Instituto.

Vocal.—D. Antonio Mestres, idem.

Idem.—D.<sup>a</sup> Cayetana Alberta Jiménez, Directora de la Escuela Normal.

Idem.—D.<sup>a</sup> Catalina Ginart, Maestra de Escuela Pública.

Idem.—D.<sup>a</sup> María Amorós, idem.

Suplente.—D.<sup>a</sup> Monserrate Juan Ballester, Regente de la Escuela Normal.

Idem.—D.<sup>a</sup> María Esperanza Ramis Bordoy Maestra de Escuela Pública.

Por la parte de la montaña ha llovido estos últimos días con abundancia, especialmente por la comarca de Esporlas.

Ha sido presentada en el Gobierno civil de esta provincia una instancia firmada por don Juan Moragues Garcia, dirigida con la correspondiente documentación al Ministro de Fomento pidiendo autorización para construir un establecimiento de baños de mar y de pila en el sitio denominado *Cala des Canyaret*.

En el expresado Gobierno se recibirán las reclamaciones ó observaciones en contra que se consideren pertinentes, en el plazo de 30 días á contar desde el 14 del actual.

En la casa-cuartel de la Guardia civil de esta capital el día 33 del próximo mes de Diciembre se verificará subasta pública para contratar el servicio de provisión de prendas de vestuario que por el tiempo de cuatro años pueda necesitar esta Comandancia.

El pliego de condiciones, modelo de proposición y tipos que han de regir para la contratación de este servicio se hallan de manifiesto en la expresada casa-cuartel y oficina de la Subinspección.

El nuevo itinerario de correos comenzará á regir desde el lunes 19 del corriente mes, del modo siguiente:

**Salidas de la Península para Mallorca**

De Barcelona para Sóller los domingos, 7 tarde.

De Alicante para Ibiza y Palma los lunes, 12 mañana.

De Barcelona para Palma los martes, 7 tarde.

De Barcelona para Alcudia los miércoles, 7 tarde.

De Valencia para Ibiza y Palma los jueves, 6 tarde.

De Barcelona para Palma los viernes, 7 tarde.

**Salidas de Mallorca para la Península**

De Alcudia para Barcelona los domingos, 5 tarde.

De Sóller para Barcelona, los lunes, 7 tarde.

De Palma para Barcelona los martes, 5 tarde.

De Palma para Ibiza y Valencia los miércoles, 9 m.

De Palma para Barcelona los viernes, 5 tarde.

De Palma para Ibiza y Alicante los sábados, 9 m.

**Salidas de Palma para Mahón**

Todos los viernes á las 5 de la tarde.

**Salidas de Mahón para Palma**

Tolos los martes á las 5 de la tarde.

## TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

Felicitación.—Legalidad de la masonería.

Madrid 15 á las 10'35 m.

El Sr. Morayta á escrito nna carta al Sr. Sagasta felicitándole por lo que dijo ayer en el Congreso referente á la masonería.

Insiste además en sostener que es una asociación legal y tiene persona jurídica.

Censuras.—Reunión

Madrid 15 á las 10'15 m.

La prensa de Valladolid censura al catedrático del instituto de dicha población que pegó un garrotazo á un niño de doce años.

El claustro de profesores se ha reunido para depurar la responsabilidad del hecho.

(EDICIÓN DE HOY)

Consejo.—Nombramientos.—Presentación.

Madrid 15 á las 11'50 m.

El consejo de Ministros presidido por S. M. la Reina, ha sido brevísimo.

Se ha firmado una combinación de interventores de Hacienda.

Ha cesado en el cargo de Ayudante del Cuarto militar el general González Salerio, al que sustituirá el general Barraquer.

El señor Sagasta ha presentado el Ministro de Ultramar D. Buenaventura Abarzuza á la infanta Isabel.

Mencheta

## Últimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES	
Crédito Balear . . . . .	94 00
Cambio Mallorca . . . . .	50 50
Fomento Agrícola . . . . .	62 00
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	55 00
Alumbrado por Gas . . . . .	115 00
Salinas de Ibiza . . . . .	000 00
La General Mallorquina . . . . .	74 00
Bonos municipales . . . . .	31 00
La Isla Marítima . . . . .	50 50
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros . . . . .	0 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 15 de Noviembre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo . . . . .	00 00
4 por 100 exterior perpétuo . . . . .	00 00
4 por 100 amortizable . . . . .	00 00
Cubas . . . . .	000 00
Banco de España . . . . .	000 00
Jabacos . . . . .	000 00
Franco . . . . .	13 40
Libras . . . . .	00 00

Barcelona 15 de Noviembre á las 4 t.	
4 por 100 interior . . . . .	72 81
4 por 100 exterior . . . . .	82 45
4 por 100 amortizable . . . . .	00 00
Cubas 86 . . . . .	110 50
Coloniales . . . . .	00 00
Nortes . . . . .	31 15
Francia . . . . .	27 00
Madrid . . . . .	00 00
París . . . . .	72 31
Renta francesa . . . . .	000 00
Londres . . . . .	00 00

## Sociedades y Corporaciones

Banco de España

El Consejo de Gobierno ha adoptado los siguientes acuerdos.

1.º Que los cupones del vencimiento de 1.º de Enero de 1895 de la Deuda perpétua al 4 por 100 exterior y de los Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba, así como estos mismos Billetes amortizados, se admitirán en negociaciones desde esta fecha, estén ó no depositados, con la bonificación que diariamente se fijará en las oficinas de esta Sucursal.

2.º Que los cupones de títulos depositados de las mismas Deudas exterior y de Cuba, así como los títulos de esta amortizados, que no se retiren en el período comprendido desde hoy hasta el 10 de Diciembre próximo, se entenderán cedidos á la Sucursal por los depositantes, con la bonificación que se fijará oportunamente, y será igual al término medio de la señalada á los referidos valores negociados por el Banco en el citado período de tiempo.

Y 3.º Que para la negociación de los cupones depositados, bastará la presentación del resguardo del depósito respectivo.

Palma 13 de Noviembre de 1894.—El secretario, Enrique Villarazo.

## Pasatiempos

En un pueblo:  
Se abre un testamento, y va leyendo el notario:  
«... Lego á mi sobrino Pascual las dos ovejas que se perdieron hace quince días, si parecen. En el caso contrario, las lego á mi criado Pepe.»

Un padre, acompañado de su hija, pasa por delante de una librería, donde se halla expuesto el retrato de Cervantes.

—¿Quién es ese, papá?—pregunta la niña.

—Cervantes, hija mía.

—¿Quién, el del café?

Un marido dice á su mujer:

—El año pasado tuve tanto frío, que este invierno voy á comprarme un gabán de pieles.

—No apruebo la idea.

—¿Por qué?

—Porque con tanto pelo vas á parecer más animal que de costumbre.

## Lecturas amenas

Gente que vive de los muertos

En París pasan de quince mil las personas que viven de los muertos, número que no es exagerado si se tiene en cuenta que en la capital de Francia mueren de 50 á 60.000 personas al año.

En dicho número se cuentan los fabricantes de ataúdes, los marmolistas, los cocheros y lacayos de coches fúnebres, los veladores de difuntos, los vendedores de flores y plantas naturales para adornar las sepulturas, los enterradores, los guardias de los cementerios y los fabricantes de coronas fúnebres, de las que se venden cada año por valor de más de cinco millones de francos. Y tampoco hay que echar en olvido á los taberneros y bodegoneros que tienen sus establecimientos próximos á los cementerios, los cuales viven casi exclusivamente de lo que consumen los que acompañan los cadáveres á su última morada.

Y esas quince mil y pico de personas tienen la completa seguridad de que nunca les ha de faltar trabajo, porque al revés de otros industriales, la muerte no huelga: trabaja siempre.

## ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:**  
Día 13.—Varones, 4. Hembras, 0.

**Matrimonios:**  
Día 13.—Ninguno.

**Defunciones:**  
Mateo Amorós Giá, de 4 años y medio, calle del Sindicato, de ascitis.

Juan Villanova Salcedo, de 1 año, Rambla, de eclampsia.

Ana Cabot Albertí, soltera, de 81 años, calle de Salas, de vejez.

María Pujol Roca, viuda, de 66 años, Génova, de congestión cerebral.

Esta enterrada en Génova.

**Hospital provincial:**  
Día 14.—Entradas, 6: 5 varones y 1 hembra.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:**

*Estado de la atmósfera.*—Nublados en todos sentidos y acalajada.

*Horizonte.*—Nuboso el de los cuadrantes tercero y cuarto con arboles y cerrado el del primero y segundo.

*Idem del viento.*—Leveche fresco con tendencia á velar.

*Idem de la mar.*—Oleaje del viento y cabrillada.

*Buques á la vista.*—Ninguno.

*Vigia de Porto-pi.*—Sin señal.

**Buques fondeados:**

Vapor *Puerto Mahón*, matrícula de Mahón, de 356 ton. cap. D. J. Caldés, con 18 trip. 24 pas. y efectos, de Mahón.

Vapor *Ciudad de Mahón*, de 540 ton., matrícula de Mahón, cap. D. B. Seguí, con 17 trip. 15 pasajeros valija y efectos, de Mahón.

**Buques despachados:**

Balandra *Rebeldé*, de 48 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Oliver, con 7 trip. 1 pas., y piedra, para Argel.

**Mataderos:**

Día 15.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 1.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 1.—Carneros, 8.—Ovejas, 6.—Borregos, 0.—Corderos, 35.—Cabras, 3.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 16.—Cerdas, 10.—Lechonas, 0.

*Volateria.*—Gallos, 39.—Pollos, 32.—Gallinas, 95.—Pavos, 2.—Pavas, 6.—Palomas, 0.—Patos, 00.—Conejitos, 0.

## Cultos para hoy

En San Nicolás al anochecer después de rezado el Rosario se comenzará con meditación una novena en honra y gloria de San Blas obispo y mártir, á intención de una devota persona.

## Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-Horas

Continuarán en Santa Cruz; exposición á las seis de la mañana, al anochecer rosario, novena con sermón por don Alejo Muntaner, Pbro. y la reserva.

Otras funciones

En la Merced, á las siete y media de la mañana con aplicación de muchas indulgencias.

En San Jaime, San Francisco y San Nicolás al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de los Desamparados, en San Agustín.

## Aviso importante

Casa editorial

Rubinstein Hermanos de Viena

Se hallan en esta Ciudad, llegados de Barcelona, los viajeros de dicha casa con el solo objeto de presentar al público una magnífica obra titulada

El secreto del mendigo

ó

Diez y seis años de injusto destierro

á la cual acompañan

Cuatro magníficos regalos

los cuales se podrán obtener suscribiéndose á dicha obra bajo el reducido precio de

UNA PESETA SEMANAL

Al final de la obra se regalarán lujosas cubiertas de relieve y oro.

En la librería de José Tons. Plaza de Cort 14 y 16, es la encargada de admitir suscripciones y repartir á domicilio las entregas, abonando en el acto el suscriptor su importe.

Los regalos estarán expuestos en el día de hoy y mañana.

ESTABLECIMIENTO DE HORTICULTURA

de

JUAN DANTI

Calle de San Felio (Carasas) número 27

Dicho establecimiento ha recibido de Barcelona un completo surtido de almen-dros y de toda clase de árboles frutales.

También tiene este establecimiento en existencia una gran variedad de plantas del país y extranjeras, vendiéndolo todo á precios sumamente económicos.

# MONTEPIO NACIONAL

IMPOSICIONES, AHORROS Y PRÉSTAMOS PARA LAS

# QUINTAS

Delegado general en las Baleares  
**Don José Barnils, Conquistador 18--PALMA**

**COMISARIAS**  
Miguel Lanuza, Secretario del Ayuntamiento. . . . . Sóller  
Antonio Moger . . . . . Lluçmajor  
Bartolomé Reus . . . . . Felanitx  
Miguel Galmés, procurador. . . . . Manacor  
Juan Cardona y Tur . . . . . Ibiza

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889, admite suscripciones en toda España, ofreciendo todas las garantías a sus asociados suscribiéndose éstos por 150 euros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada entregárselos a su domicilio la carta de pago que libra la Tesorería evitándose a la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepío vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.

La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los iguala con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.

El año 1892 ha sido la sociedad que mejores rendimientos ha dado a sus asociados pues ha devuelto 117 pesetas como sobrante a todos los individuos a ella suscritos.

El año 1893 ha sido la asociación que más individuos ha tenido asociados y lo mismo que el año pasado la que mejores rendimientos ha dado pues ha devuelto a sus 67 asociados 125 pesetas a cada uno.

Queda abierta ya la suscripción para la quinta del corriente año bajo las mismas condiciones de los años anteriores.

Para más informes y suscripciones dirigirse a los señores representantes arriba indicados ó al delegado

**José Barnils-FONDA DE MALLORCA**

# A LOS QUINTOS

## CENTRO DE REDENCIONES

### NADA DE SUSTITUCIÓN

Los seguros para librarse del servicio activo de la PENÍNSULA y ULTRAMAR se efectuarán en este Centro ó en cualquiera de sus Delegaciones en la forma siguiente:

Por ptas. 700 Redención a metálico de la Península y Ultramar ó **1300 ptas.**

Por ptas. 125 Redención a metálico solo de Ultramar ó **1300 ptas.**

**DELEGACIÓN**—Representante en Palma de Mallorca: Sres. Martínez y Planas San Juan número 20.

**Quintos**—El Centro social ya conocido de los señores Salom y Alzina aseguran a los mozos del próximo sorteo a los precios siguientes.

Por 700 ptas. la redención de la Península y Ultramar  
Por 120 ptas. la redención ó sustitución de Ultramar

En Palma: calle de Apuntados, número 8, 1.º—Casa Can Bayé, Informes. . . . . y Berne, número 12. 2.º  
En Inca: casa de D. Domingo Alzina 30-4

**PERFUMERÍA DE CASASNOVAS**  
**Guantes**  
**Paraguas fin de siglo**  
**Inmenso surtido á precios reducidos**  
CADENA 6

**CALIGRAFÍA**  
bajo la dirección del profesor **D. JOSÉ VAQUER**  
Quedan reanudadas las clases calle de la Luz, número 2, principal (inmediato Plaza de Cort).

**Nicolás Ticoulat**  
**DENTISTA DE LAS FACULTADES DE MADRID Y BARCELONA**  
Estracción de dientes y raigones sin dolor; piezas artificiales y restauración de dentaduras  
Es cada día mayor el número de clientes que aprovechan las ventajas de sus procedimientos especiales. Economía y esmero es la divisa de la casa. Constitución, 14 y Melaires 102, entre-suelo

**ENTRADA PELAIRES**

EN TODAS LAS LIBRERÍAS

## DIETARIO

### AGENDA DE BUFETE

para el año 1895

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á la lavandera, reducciones de medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, faros de las Baleares, nomenclatura de las calles, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos, veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos, corporaciones, oficinas, etc., etc. Aumentado con un plano de Palma á tres colores y un registro de vencimientos de letras.

**PRECIOS**

Una página por día, con elegante encuadernación en pergamino. 3.00 Ptas.  
Media página por día, encuadernado como el anterior. . . . . 2.50  
Media página por día, encuadernación económica. . . . . 2.00

Se halla de venta en la librería de los editores, Amengual y Muntaner.—Cadena 2-PALMA.

EN TODAS LAS LIBRERÍAS

**CATARROS** bronquitis crónicas y toses pertinaces  
Se curan con el licor de Brea Rover.  
**CUATRO REALES FRASCO**  
PALMA.—Imp. de Amengual y Muntaner

## JARABE DE GLICERO-FOSFATO DE CAL

Es el Glicero-fosfato de cal una combinación que la Química moderna nos ofrece presentándonos el fosfato de cal completamente soluble y asimilable sin esfuerzo por el organismo.  
Nuestro jarabe es superior al de Fosfato de cal gelatinoso clorhidrofosfato de cal etc. y sus similares.  
Combate eficazmente la *clorosis*, *anemia*, *raquitismo* y todas aquellas enfermedades caracterizadas por debilidad del organismo.

**FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRÓ—ABIERTA TODA LA NOCHE**  
Colón 22 y Perejil 2

**Compañía de Navegación de Sóller**  
El magnífico vapor  
**LEON DE ORO**

Saldrá de Barcelona para Sóller todos los domingos á las diez de la noche, y de Sóller para Barcelona todos los lunes á las nueve de la noche.  
Para informes: En Sóller, Compañía de Navegación, calle Luna número 12 En Palma, Salom y Bullan, Plaza de la Libertad, número 3.

## SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

### SERVICIO FIJO Y SEMANAL

Pasajes con rebajas de precios

El vapor  
**PUERTO MAHÓN**

Saldrá de Palma para **MAHÓN** todos los lunes á las 5 de la tarde.

El vapor  
**Nuevo Mahonés**

Saldrá de Alcudia para **Barcelona** todos los Domingos á las 7 de la tarde.

Precios de pasajes para ambas líneas

1.ª Cámara.	Pequetas.	7 00
2.ª Id.		4 00
3.ª Id.		1 50

En Alcudia y en el puerto D. Jaime Oliver.  
En Palma: Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5.

NOTA.—Los Sres. pasajeros que de en embarcar en Alcudia para Barcelona, deben salir de Palma los domingos con el tren de las 2:15 minutos de la tarde.

## NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **Enolatorio Padró**, regenerativo y depurativo de la sangre.  
Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (conanimitias). El **Enolatorio Padró** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.  
Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, diabetes, lagos, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.  
El **Enolatorio Padró** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo solo, ni las aguas sulfurosas, las de Arcena, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieran triunfar.  
50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al **Enolatorio Padró**.  
Depositar en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

**PERDIDA**—Se ruega á la persona que hubiese encontrado una pulsera de oro en forma de aro, la presente en el Cuartel de la Guardia Civil de esta capital y se le darán 10 pesetas de gratificación. 3-1

**ALQUILER**—Se alquila una cochera grande con estable y agua abundante, situada en la calle del Matadero, número 5, Palma; una casa laos y piso con corral, almacén y estable, vistas á la carretera y al tren, situadas en el Pont d'Inca. Informarán calle de la Galera, número 20. Bruguera

**ALQUILER**—Se alquila la tienda número 5 de la calle de San Pedro Nolasco. En la casa número 1, principal, izquierda, de la misma calle darán razón.

**SE ALQUILA**—Un segundo piso, situado en la calle de San Felio, número 22. En el principal informarán.

**VENTA**—Se desea vender un piano en buen estado. Para informes, Antonio Mes, encuadernador, Call.

**OFICIAL DE BARBERO**—Se necesita una calle de la Marina, núm. 48

## CARRUAJES

DE JAIME ROMAGUERA SALVA

Para Lluçmajor, Campos y Santañy, saldrá para dichos puntos cada tarde á las 2 la diligencia que lleva el correo. También sale otra á las cinco de la mañana solamente para Lluçmajor y Campos. 8-3

## LECCIONES DE INGLÉS

Un inglés que se encuentra en esta isla, desea dar lecciones de lengua inglesa á horas y precios convenientes, tanto á particulares como en colegios.—Para informes dirigirse á estas oficinas. 10-8

**BORDADOS**—Se necesitan bordadoras, calle de Virgen de Luch, número 7, segundo piso. 6-6

**MODRIZA**—Una de 20 años de edad y leche de un mes, desea criatura para lactar en casa de los padres de la misma. Informarán. Bous 9.

**ALQUILER**—En la calle de San Felio número 7 hay un segundo piso para alquilar de mucha capacidad. Informarán en el principal, escalera izquierda. 8-7

## Se desea vender

Una casa que además de reunir todas las comodidades apetecibles tiene pozo, cisterna, cochera, palmar, huerto con árboles frutales y viña, y está situada junto á Felanitx á unos cinco minutos de distancia de la iglesia de dicha ciudad.  
Para informes dirigirse á esta imprenta. 10-7

## ARITMÉTICA, CALIGRAFÍA Y ORTOGRAFÍA

POR EL PROFESOR  
**DON JUAN TORRENTS RAMÓN**  
Desde el 1.º de Octubre quedan reanudadas las clases.  
**VIRGEN DE LLUCH 23**

## DE LOS HERMANOS MARISTAS DE MATARÓ

Esta solución preparada por el Doctor Tremols se emplea eficazmente para combatir escrófulas, debilidad general, reblanqueamiento y carie de los huesos, bronquitis crónicas, catarras inveterados, tisis tuberculosas en todos los periodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual.

Para los niños débiles y personas de complexión delicada es uno de los más seguros remedios. Restablece prontamente apetito y fuerzas.

Precio: 1/2 litro, 3 pesetas; el litro, 5 pesetas.  
Se vende en todas las buenas farmacias.  
Depósito en ésta: Farmacia de D. Juan Valenzuela

**PALMA DE MALLORCA**  
Imprenta de Amengual y Muntaner

## Gran novedad

### GU TO PARISIEN

Doña María Bosch de Garau y su hija Juana, dueñas de acreditado taller de modistas sita en la plaza de San Francisco, participan al público que acaban de llegar de París, en donde han visitado los más acreditados establecimientos de modas, pudiendo ofrecer á los que se dignen visitar su establecimiento una variedad y completa colección de modelos, confecciones; corsés, sombreros para señoras, señoritas y niñas, así como también géneros y adornos para vestidos, y cuantos artículos están hoy en moda en la capital del mundo elegante.

Tanto en clase, buen gusto y baratura de los géneros, como en lo esmerado de la confección están seguras de no tener competencia, á pesar de los ardides de dudosa corrección de que se valen ciertos establecimientos parecidos de este comercio; y para poder atender á su numerosa clientela con mayor esmero y prontitud, han contratado á Mlle. Jeanne Deprele, como primera en el corte de confecciones y todo lo perteneciente al rancho de modista.

**Nota importante**—Habiendo llegado á mis ojos, que puramente vendía los géneros á los que los dejaban para confeccionarlo; debo hacer presente á los que así lo dicen ó piensan, que están en un error, puesto que no solamente me presto á venderlos á quien los quiera comprar, sino que si me consultan doy mi parecer facilitando figurines y enseñar modelos si así lo desean los que me honren visitando mi establecimiento. 8-3

## Jaqueca Migraña

Se cura pronto y de un modo radical con el uso del tan acreditado Antijaqueca de **Santo Tomás de Aquino** preparado por **TUTUSAUS**  
Caja 1.50.—Depósito en Palma, Farmacia de Juan Valenzuela.

**PERFUMERÍA JAPONESA—A. ROTHÉRS, & C.**  
(KIOTKIO) LAS SENORITAS ELEGANTES USAN LA PERFUMERÍA JAPONESA  
**ROTHÉRS**  
POLYOS FLORES-JAPÓN  
DE VENTA en las principales perfumerías, DEPOSITARIO, J. Iglesias, San Ramón 2, Barcelona.

**ULTIMA CREACION**  
**EXTRACTO**  
**CUERO DE RUSIA**

**ALQUILER**—Se alquila un estable y cochera situados en la calle de San Pedro Nolasco número 1, fin la misma casa, principal izquierda, informará.

**PERUQUERO**—Un oficial de Peluquería desea encontrar colocación. Para informes dirigirse á la calle de la Fábrica, 79, Santa Catalina.

## NO MAS CASPA, NI CANA

### NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

## El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.  
50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.  
De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.  
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2, Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

## UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del **Depilatorio Imperial Padró**.

**FRASCO 10 REALES**  
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2, Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.